

Universidad nacional del centro de la provincia de Buenos Aires.

Facultad de ciencias Humanas.

Expositor: Lic. Maria Laura Porté.

Maestría en Ciencias Sociales.

Seminario: Relaciones Económicas Internacionales.

Profesor a Cargo: Dr. Raúl Bernal Meza.

Año: 2013.

Alumna: Porte, María Laura.



Globalización, como efecto y concepto, el en Sistema Económico Internacional.

“La globalización—es decir, la integración de las economías y las sociedades a medida que caen las barreras para la circulación de ideas, personas, servicios y capitales—a menudo se considera como una fuerza irreversible impuesta sobre el mundo por algunos países e instituciones como el FMI y el Banco Mundial. No obstante, esto no es así: la globalización representa una decisión política a favor de la integración económica internacional, que en la mayoría de los casos ha estado acompañada de una consolidación de la democracia. Precisamente porque se trata de una decisión, puede cuestionarse e incluso modificarse radicalmente, pero con un gran costo para la humanidad. El FMI considera que la globalización podría contribuir en gran medida al crecimiento, que es esencial para lograr una reducción sostenida de la pobreza mundial”¹.

1 Página Oficial del Fondo Monetario Internacional. Estudio Temático. Marzo de 2002. Pág. 1.



VIII Congreso de Relaciones Internacionales

23, 24 y 25 de noviembre de 2016

Escribir acerca de Globalización, como un proceso, el cual según varios autores que iremos recorriendo, comenzó hace más de cinco siglos, y justamente lo más paradigmático de dicho suceso, es poder comprender lo que realmente ha significado en la historia económica y política internacional. Según lo expresa Mario Rapoport: "...la idea de un mundo globalizado, en el que todos los habitantes del planeta sienten el impacto de hechos que suceden a gran distancia de sus propios hogares y en forma casi simultánea tiene que ver con los inmensos cambios tecnológicos actuales, responde en realidad a un proceso que posee una antigüedad de cinco siglos, cuando se verifican simultáneamente dos condiciones: el aumento de la productividad de trabajo y un orden económico mundial"².

Cuántas veces se ha discutido acerca de la veracidad o no de los efectos de la globalización, como fenómeno mundial. Sin embargo en el escenario político-económico mundial se lo observa como un fenómeno completamente instalado. Tal es así que el mismo Aldo Ferrer, en unas de sus obras se refiere a dicho fenómeno de la siguiente manera: "La globalización de la economía mundial en estas últimas décadas del siglo XX ha vinculado aun más la realidad interna de las naciones con su contexto externa. La expansión del comercio, las operaciones transnacionales de las empresas, la integración de las plazas financieras en un mega mercado de alcance planetario, y el espectacular desarrollo de la información, han estrechado los vínculos entre los países. En algunas regiones la formación de espacios multinacionales es otra manifestación de la globalización del orden mundial"³, y continúa: "La globalización coexiste, pues, con el peso decisivo de la cultura, los mercados, y los

2 Mario Rapoport y Colaboradores. Historia económica, política y social de la Argentina (1880-2000). Ediciones Macchi. Bs. As. año 2000. Introducción pág. 17.

3 Aldo Ferrer. Historia de la Globalización. Orígenes del orden económico Mundial. Editorial Fondo de cultura económica. Bs. As. Año 1996. Introducción pág. 11.



recursos propios. La articulación de esta dimensión endógena de la realidad con su contexto externo determina el desarrollo o el atraso de los países”⁴.

En el presente ensayo, como ya los señalaremos, además de poder comprender que es la Globalización, desde la mirada de algunos intelectuales, también es nuestro deseo aclarar cuando comenzó y tratar de entender fundamentalmente ¿de qué hablamos cuando hablamos de Globalización?.

Bien sabemos que la Globalización tal como la conocemos hoy, no es nada nuevo, o algo que se haya descubierto en la actualidad. Muy por el contrario la Globalización data ya de finales del siglo XV, con la llegada de los primeros colonos al continente americano: “hasta los viajes de Colon y Vasco de Gama, no existía, en efecto, un orden mundial de alcance planetario. El comercio internacional era en su mayor parte de carácter interregional dentro de Europa, Asia y África. Los vínculos intercontinentales como por ejemplo, el comercio entre china e India con las ciudades Europeas del mediterráneo, eran esencialmente bilaterales. No constituían una red de alcance global...El sistema internacional global recién se constituye a partir de la última década del siglo XV con el descubrimiento de América y la llegada de los portugueses a Oriente por vía marítima”⁵. En lo que concierne al origen mismo de la Globalización el Profesor Raúl Bernal Meza dice: “El origen de la globalización como proceso económico, está en la configuración del primer orden económico mundial estructurado en el mercantilismo”⁶.

4 Aldo Ferrer. Ob. Cit. Pág. 11.

5 Aldo Ferrer. Ob. Cit. Pág. 13.

6 Raúl Bernal Meza. Sistema Mundial y Mercosur. Globalización, Regionalismo y Políticas exteriores comparadas. Universidad nacional del centro de la Provincia de Buenos Aires. Editorial Nuevohacer. Bs. As. Año 2000. Pág. 21.



Siguiendo en esta tesitura, respecto a lo que represento el descubrimiento de nuevos espacios en el hemisferio, lo cual significo y significaría la apertura de nuevos mercados para la compra y venta de mercancías. Esto es, estrechar lazos, en un principio comercial que hasta ese momento, no existían en tal magnitud, así lo expresó Earl J. Hamilton: “El descubrimiento de América y el paso de las indias orientales por el cabo de buena esperanza son los mayores y más importantes sucesos que recuerda la historia de la humanidad. (...) Esta afirmación puede ser, lo es sin duda, una exageración, pero si hubiese hablado del efecto de estos dos hechos sobre el origen del moderno capitalismo, que es uno de los procesos más importantes de la historia, su pretensión habría sido incontrovertible”⁷.

Más adelante el autor agrega: “La apertura de mercados lejanos y de fuentes de abastecimiento de materias primas fue un factor importante para que el control de la industria y del comercio se transfiriese de los gremios a los empresarios capitalistas”⁸. Por lo tanto, es importante señalar que la apertura de nuevos mercados y estos nuevos empresarios capitalistas que comienzan a tener un rol más preponderante en la economía internacional, ambos son factores muy importantes en lo que fue el desarrollo del capitalismo y su misma extensión y lo que posteriormente conocíamos con el nombre de Globalización.

Es inevitable negar, la marcada e importantísima influencia que han tenido los descubrimientos de América y de la ruta del cabo de Indias Orientales, en la aparición del capitalismo moderno, punto este último que se encuentra íntimamente vinculado a lo que es hoy la Globalización.

7 Earl J. Hamilton. El florecimiento del capitalismo. Ensayos de historia económica. Editorial Alianza. Año. El tesoro americano y el florecimiento del Capitalismo (1500-1700) Pág. 15.

8 Earl J. Hamilton. Ob. Cit. Pág. 15.



VIII Congreso de Relaciones Internacionales

23, 24 y 25 de noviembre de 2016

Entonces pasando en limpio y para poder comprender de manera más acabada, lo apuntado hasta aquí tenemos que hasta los comienzos del año 1500 existía un Sistema Feudal, en el cual no hay Estado y no hay Mercado⁹. En aquel sistema estaban los esclavos que trabajaban las tierras y el señor feudal dueño de estas tierras. Con la llegada de los descubridores tanto a América como a las Indias, se toma conciencia de que el mundo es una totalidad, justamente dado por el descubrimiento de nuevas rutas marítimas que unen países y continentes, lugares inhóspitos que hasta ese momento no se tenía referencia geográfica de su existencia. A partir de ahí el comercio se comienza a diversificar y se da lugar al intercambio de productos, los cuales eran fundamentalmente, especies, esclavos y metales preciosos. Este periodo va a estar liderado fundamentalmente por la Corona Española (Castilla y Aragón) y el centro económico que estaba en Génova. Es de entender que con el paso del tiempo y el continuo crecimiento de los mercados y la fluidez del intercambio de productos, distintos estados fueron siendo hegemónicos en el sistema económico internacional, como en los siglos XVI y XVII lo fue Holanda, principalmente, luego Gran Bretaña, con su revolución industrial y el desarrollo textil, y posteriormente lo fue Estados Unidos. En la actualidad son varios los países que lideran en las relaciones económicas internacionales, caso de Estados Unidos, Alemania, China y Brasil. Lo notable de esto es poder observar, y dado la estructura y la extensión de este informe, es que no nos podemos detener más en detalle, en cada uno de estos periodos históricos los que se vieron marcados por grandes cambios económicos principalmente, y fueron mostrando de algún modo pautas políticas, económicas, sociales, políticas y culturales a seguir.

Así como la llegada de los descubridores tanto de América como a las Indias, marcaron un quiebre en la historia de los Relaciones Internacionales, casi cinco siglos después la Caída del Muro de Berlín, y la desintegración de la URSS, y lo que ello significó en términos

⁹ Entiéndase que cuando decimos que no existía Mercado y Estado, tal como lo conocemos hoy.



VIII Congreso de Relaciones Internacionales

23, 24 y 25 de noviembre de 2016

históricos y políticos, se daba comienzo a una nueva era, lo que fue el fin de la Guerra Fría y el avance del capitalismo a Europa Oriental y la puesta en escena de conceptos tales como Democracia, Estado de Derecho, Libertad y Derechos Humanos. Por lo tanto dejaba de existir la oposición Este/Oeste, se dejaba atrás el Orden Bipolar y se unían los mercados mundiales. Ahora todo el sistema era uno, y es a partir de esta premisa que comienza a consolidarse el concepto de Globalización, en el marco del nuevo orden mundial que empieza a visualizarse a fines de la década del ochenta del siglo pasado, dando comienzo a esta idea de globalidad..

También es cierto que con el fin de la guerra fría ya no es tan necesaria la industria armamentista, la seguridad deja de ser un tema primordial en la agenda internacional, ahora la prioridad en la agenda son las relaciones económicas internacionales, vale decir deja de existir esa percepción del enfrentamiento entre el Este, comunista y oeste capitalista, nuevos temas ocupan ahora la agenda internacional, tal el caso de los procesos regionales y la cooperación entre estados, entre otros.

Al referirse a Nuevo Orden Mundial, Bernal Meza lo definió de la siguiente manera: “... adquirió un dinamismo extraordinario con el fin de la guerra fría y la expansión del capitalismo a Europa Oriental, se fundaba en un conjunto de supuestos, creencias y tergiversaciones diversas, pero que confluían en un mensaje unificador, totalizador, de integración y homogeneidad mundial, en el cual el triunfo global del liberalismo, traía ahora por primera vez en la historia, una etapa de gran crecimiento, bienestar social mundial, paz y prosperidad para todos los pueblos”¹⁰.

10 Raúl Bernal-Meza. Sistema Mundial y Mercosur. Globalización, Regionalismo y Políticas exteriores Comparadas. Universidad nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires. Editorial Nuevohacer. Bs. As. Año 2000. Introducción general. Pág. 20.



VIII Congreso de Relaciones Internacionales

23, 24 y 25 de noviembre de 2016

Henry Kissinger, se ah referido al Nuevo Orden Mundial de la siguiente manera: “Casi como por efecto de alguna ley natural , en cada siglo parece surgir un país con el poderío, la voluntad y el ímpetu intelectual y moral necesarios para modificar todo el sistema internacional, de acuerdo con sus propios valores”¹¹. Esto está relacionado cuando más arriba nos referíamos a los periodos hegemónicos que han ocupado distintas naciones a los largo de la historia, pero también es cierto que actualmente este liderazgo económico (principalmente) es compartido por varios países, o grupos de países, como puede ser la Unión Europea con un líder a la cabeza caso de Alemania.

En lo que respecta a la Globalización, el Doctor Raúl Bernal Meza, se ah referido así: “la mundialización de la economía y la globalización financiera (como nueva etapa de la transnacionalización) identifican la actual etapa del sistema capitalista. La globalización es quizá la expresión de una profunda crisis de acumulación capitalista”¹². Puesto que el Profesor Raúl Bernal Meza, agrega el concepto de Mundialización, a continuación explicaremos de qué se trata.

Según Bernal Meza la Mundialización es: “La mundialización de la economía capitalista expresa una profundización de las interdependencias asimétricas de las economías mediante los flujos de comercio bienes y servicios, capital e inversión extranjera directa, tecnologías e información, en un marco de creciente predominio de las corporaciones transnacionales en el control de esas operatorias”¹³. A lo cual agrega: “Las fuerzas desplazadas por la mundialización han hecho que las corporaciones transnacionales se hayan transformado en

11 Henry Kissinger. La diplomacia. Política y Derecho. Editorial Fondo de cultura Económica. México, Año 1995. Capitulo Uno: El nuevo orden mundial. Pág. 11.

12 Raúl Bernal-Meza. Ob. Cit. Primera Parte: El impacto de la Globalización y el análisis de los subsistemas. Pág. 45.

13 Raúl Bernal-Meza. Ob. Cit. Introducción general. Pág. 23.



inductores del desarrollo para reducidos segmentos del sistema mundial y en inhibidores del desarrollo para la gran mayoría de las sociedades nacionales de la periferia...¹⁴”

Por lo tanto cierto es la creciente influencia que han tenido los flujos de comercio entre las naciones a lo largo de la historia, y con ello la variedad en el intercambio de sus productos sean ellos primarios o manufacturados, así como en la actualidad, se intercambien bienes como son los servicios e información. Todo ello ah llevado consecuentemente a que los lazos comerciales sean cada vez más estrechos y fluidos entre los países y las empresas que habitan esos suelos. En este sentido los autores Raúl Bernal Meza y Gustavo Alberto Masera afirman: “La sociedad de la información tiene un enorme impacto sobre el patrón tecno productivo, direccionando el proceso de acumulación hacia nuevos modelos. Juega un relevante papel en la dinámica de la globalización como ideología y resulta fundamental para la homogenización de las pautas de consumo y divertimiento socio cultural, aspectos clave para la supervivencia de una economía global caracterizada por la concentración oligopolica, la cartelización y la unificación del proceso diseño-producción-distribución de las grandes corporaciones transnacionales”¹⁵.

Retomando el pensamiento de Bernal Meza, el autor señala: “Así, la globalización como fenómeno político está jugando un papel clave en el proceso de transformación de la naturaleza del estado, del carácter de vinculación entre este y el sistema de estados, y por tanto, también, en el nuevo perfil de la configuración internacional del poder estatal”¹⁶. Además agrega: “El estado se internacionaliza, tiene menos control sobre los procesos

14 Raúl Bernal meza. Ob. Cit. Introducción general. Pág. 23.

15 Raúl Bernal Meza, Gustavo Alberto Masera. Sistema Mundial Contemporáneo. Sociedad de la Información: etapa posterior de la globalización/mundialización. Desafíos y riesgos para América Latina. Revista realidad Económica. 1 de abril/15 de mayo de 2007. Pág. 112 y 113.

16 Raúl Bernal-Meza. Ob. Cit. Introducción general. Pág. 21.



económicos, políticos, sociales y culturales que se producen dentro de su espacio soberano, se ve más afectado por la ampliación de los regímenes y acuerdos internacionales del orden de las potencias y se ve presionado por estrategias y objetivos de actores externos, no solo estatales sino también transnacionales, que están geográficamente más dispersos y que gracias a la utilización de las nuevas tecnologías del conocimiento y la información tienen mayor fluidez en la vehiculación de contenidos”¹⁷. Por lo tanto, la globalización tiene un nuevo dinamismo, hay un orden político e ideológico más homogéneo, existe ahora un orden económico sin contestación, bajo el amparo de un orden estratégico militar de seguridad unipolar.

La globalización, tal como lo venimos expresando, ha sido y sigue siendo, un fenómeno de tales características que mediante el flujo mismo del comercio internacional, en un principio y luego se le suma el comercio financiero, ha unido continentes, y ha estrechado lazos que en otro tiempo hubiese sido impensado, esto es justamente una de las ideas que venimos desarrollando en este informe.

Volviendo al pensamiento de Aldo Ferrer: “Alrededor del año 1500 convergieron pues, el aumento persistente de la productividad y la existencia de un sistema internacional globalizado. Recién entonces se plantea a escala planetaria el dilema fundamental de las interacciones entre el ámbito interno y el contexto mundial como determinante del desarrollo y el subdesarrollo de los países, y del reparto de poder entre los mismos”¹⁸.

En esa misma línea de pensamiento el Autor sigue: “La observación del pasado revela que la globalización del orden mundial tiene precedentes históricos de consecuencias comparables o aun mayores que las de la actualidad. Por ejemplo, la conquista de América

17 Raúl Bernal-Meza. Ob. Cit. Introducción general. Pág. 21.

18 Aldo Ferrer. Ob. Cit. Introducción. Pág. 14.



y la esclavitud marcaron para siempre el destino de las civilizaciones desarrolladas en este hemisferio. La ocupación europea del nuevo mundo provoco, en el siglo XVI, la mayor catástrofe demográfica de todos los tiempos. La esclavitud a su vez imprimió huellas indelebles en la composición étnica y la estratificación social de la población americana”¹⁹.

Otra de las cuestiones importantes a remarcar, que en el marco de lo que es la globalización, como concepto y realidad, el estado sigue siendo muy importante, puesto que las decisiones en las cuestiones más relevantes siguen pasando por aquellos. Por otro lado están las corporaciones transnacionales las cuales han ido creciendo mucho en los últimos tiempos y son por otro lado las que se encargan de la inversión extranjera directa, y estas últimas como ya lo señalamos en párrafos anteriores de algún modo intervienen en las políticas internas de los estados.

Desde otra perspectiva, se encuentra el constitucionalista, Alberto Antonio Spota, quien también ah hecho un aporte más que interesante respecto a la Globalización. Una de sus primeras premisas es: “La Globalización es una realidad instalada y no una posibilidad que está llegando”²⁰ y además agrega: “la globalización es una realidad de nuestro tiempo. No es algo que está por llegar o que está llegando. Es algo que existe en plenitud. Los efectos de la Globalización son desparejos de acuerdo a cada sociedad esto se debe a que la globalización es una avenida de dos manos”²¹. ..”La globalización es la consecuencia

19 Aldo Ferrer. Ob. Cit. Pág. 14 y 15.

20 Alberto Antonio Sota. Globalización y Gobernabilidad en el estado de derecho. Hay posibilidad de controlar los efectos de la Globalización? A.A.D.C. Boletín Informativo Numero 3. Julio 2001. Numero 183. Pág. 1

21 Alberto Antonio Spota. Ob. Cit. Pág. 1.

natural de los avances de las ciencias puras. Y de la aplicación de alguna de sus conclusiones o consecuencias al ámbito de la superación de necesidades humanas”²².

Por otro parte a Spota, le preocupa la fuerza irrefrenable que posee dicho proceso: “ La globalización es un fenómeno contemporáneo entre cuyas características más trascendentes se encuentra la que señala y muestra que los efectos de la globalización no tienen hasta este momento un oponente efectivo y con calidad de adversario equilibrante”²³. Es interesante la comparación que hace el autor respecto a la Globalización y el Imperialismo: “ La globalización sin duda semeja al viejo imperialismo en tanto y en cuanto en la franja tecnológica, económico o financiera o que le corresponda no acepta competencia y se siente autosuficiente”... “la globalización domina y solo le interesa dominar lo propio”²⁴. Spota en su trabajo, también agrega su preocupación respecto del estado, como actos en sí, dentro de esta maraña que es la globalización, y también plantea como debería comportarse, si bien no es lo que estamos analizando, si nos parece importante señalarlo para aquel lector que quisiera profundizar en las ideas de Alberto Spota.

Todos los conceptos que venimos desarrollando de los diferentes autores remarcan entre otras cosas que la globalización es una interdependencia económica creciente del conjunto de países del mundo, provocada por el aumento del volumen y la variedad de las transacciones transfronterizas de bienes y servicios, así como de los flujos internacionales de capital y capital financiero, al tiempo que la difusión acelerada de la tecnología, todo ello sumado a la misma transnacionalización de la economía.

22 Alberto Antonio Spota. Ob. Cit. Pág. 7.

23 Alberto Antonio Spota. Ob. Cit. Pág. 4.

24 Alberto Antonio Spota. Ob. Cit. Pág. 6.



Consideraciones finales...

En primer término volver a señalar que el proceso en sí de lo que hoy conocemos como Globalización, ah comenzado ya hace más de cinco siglos con el descubrimiento de nuevas rutas comerciales y nuevos mercados. Lo cual hace que la Globalización sea un proceso homogeneizador en sí mismo.

Hemos visto que la Globalización es un proceso en el que, a través de la creciente comunicación e interdependencia entre los distintos países del mundo se unifican mercados, sociedades y culturas. Acompañado de un conjunto de transformaciones sociales, económicas y políticas en los diferentes países que les acerca un modelo de carácter global. Donde se da el predominio de un modo de producción y de movimientos de capital a escala planetaria, impulsados fundamentalmente por las naciones más avanzadas y de esta manera señalando un camino a seguir.

Como sabemos en términos económicos, la Globalización, ah significado la ubicación en diversos países de distintas fases de la producción, con componentes originarios de países diferentes, la venta de productos similares internacionalmente con estándares universalmente aceptados. Y en términos políticos ah sido la aceptación del Estado de Derecho, La democracia como sistema de gobierno y la Universalidad de los Derechos Humanos. Es un proceso que resulta también del avance en la tecnología, las telecomunicaciones y el transporte. Sus aspectos tecnológicos, sumado a ello el acceso inmediato a la información y al conocimiento.

Como bien ya los señala El Dr. Raúl Bernal Meza, la Globalización, producto de la profundización del sistema capitalista, como proceso el cual ah denominado Mundialización de la economía, ah producido la interdependencia y el acercamiento de los mercados, traspasando las mismas fronteras de los estados.



VIII Congreso de Relaciones Internacionales

23, 24 y 25 de noviembre de 2016

Por otra parte el Estado, como uno de los actores principales del sistema internacional, también se ha visto convulsionado por las mismas fuerzas de la Globalización, ya que se encuentra con el desafío mismo, de cómo adaptarse frente a estos nuevos cambios, sean en términos económicos, políticos, sociales y culturales. Lo cual no significa que siga siendo de su potestad la asignación de los recursos que cada uno de ellos posee.

Por último consideramos importante señalar, a partir del recorrido que hemos realizado en el informe desde la opinión de varios autores, la Globalización en sí misma es un hecho irrefutable y completamente instalado. Es un proceso que viene desarrollándose desde hace más de cinco siglos, pero que ha tenido nombre propio, una vez concluida la guerra fría y con el acercamiento entre el Este y el Oeste, y de allí el esparcimiento del sistema capitalista y la consideración de la Globalidad misma del sistema en el sentido de su palabra, la posibilidad misma de un acercamiento, mediante un Clic!

Por supuesto y no dejamos de desconocer de las consecuencias mismas de lo que representa la Globalización y la internacionalización de la economía financiera, lo cual plantea nuevos desafíos, que no son de interés en este informe, pero si consideramos importante señalar, como el caso de la Pobreza, y la continua devastación a nuestro medio ambiente.

Ahora si para finalizar, como señala El Profesor Eduardo Pablo Jiménez, y parafraseándolo, Cuestiones Globales necesitan Respuestas Conjuntas, este es quizá uno de los grandes desafíos...



Bibliografía Utilizada:

- Aldo Ferrer. Historia de la Globalización. Orígenes del orden económico mundial. Fondo de cultura económica. EFE. Bs. As. Año 1996.
- Raúl Bernal Meza. Sistema Mundial y Mercosur. Globalización, regionalismo y Políticas exteriores Comparadas. Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos aires. Editorial Nuevohacer. Bs. As. Año 2000.
- Henry Kissinger. La Diplomacia. Fondo de Cultura Económica. México .Año 1994.
- Raúl Bernal Meza y Gustavo Alberto Masera. Sociedad de la Información. Etapa posterior de la Globalización/ Mundialización. Revista Realidad Económica. Abril/Mayo de 2007.
- Alberto Antonio Spota. Globalización y Gobernabilidad en el estado de derecho. ¿Hay posibilidad de controlar los efectos de la Globalización? Revista de Derecho Constitucional. Boletín informativo Numero 3. Julio de 2001.
- Mario Rapoport. Historia económica, política y social de la Argentina (1880- 2000). Ediciones Macchi. Bs. As. Año 2000.

